



Universidad del sureste

Campus Comitán

Medicina humana



Salud publica I

“Las 11 funciones esenciales de la salud publica”



Luis Fernando Hernández
Jiménez

1° A

Dr. Cecilio Culebro Castellano

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de septiembre de 2022.

INTRODUCCION

Las funciones esenciales de salud publica son procesos y movimientos que permiten un mejor desempeño de la gestión en la salud pública. La importancia estratégica de las funciones esenciales de la salud publica se encuentra en la generación, por parte del sistema de salud, de una respuesta efectiva, eficiente y de calidad a interés colectivos en materia de salud. Se encuentran definidas 11 funciones esenciales por la organización panamericana de salud, pero en este caso hablaremos 11 funciones personalmente considero las mas importantes y con un mayor impacto. Las cuales son;

- 1° Monitoreo y análisis de la situación de la salud de la población.
- 2° vigilancia de la salud pública, investigación y control de riesgo y daño en salud pública.
- 3° promoción de la salud.
- 4° participación social y empoderamiento de los ciudadanos en la salud.
- 5° Desarrollo de políticas, planes y capacidad de gestión que apoyen los esfuerzos en salud publica y contribuyen a la rectoría sanitaria nacional.
- 6° Regulación y fiscalización en salud pública.
- 7° Evaluación y promoción del acceso equitativo de la población a los servicios de la salud necesarios.
- 8° Desarrollo de recursos humanos y capacitación en salud pública.
- 9° Garantía de calidad de los servicios de salud individual y colectivo.
- 10° Investigación, desarrollo e implementación de soluciones innovadoras en salud pública.
- 11° reducción de impacto de emergencia y desastres de salud.

DESARROLLO

1º Monitoreo y análisis de la situación de la salud de la población.

Esta función incluye una evaluación actualizada de la situación y tendencias del país y sus factores determinantes, además la identificación de las necesidades de salud de la población y el manejo de las estadísticas vitales de la población en riesgo a su vez genera información útil para la evaluación del desempeño de los servicios de salud, identifica los recursos para mejorar la promoción de la salud y una buena calidad de vida y también propone métodos para el manejo de interpretación, comunicación de la información de la responsable de la salud pública. además, hay un desarrollo de instancias de evaluaciones de los datos recolectados. Esta función nos indica los indicadores para poder evaluarlos, como lo haría el seguimiento de la evaluación del estado de salud, la evaluación la calidad de información apoyo de un experto de un seguimiento y recursos para la evaluación de los estados de salud. También podremos ver un apoyo tecnológico para el seguimiento y evaluación del estado de salud. Una de las cosas sería unas asesorías y apoyo técnico a las instancias que son subnacionales de la salud pública.

Un ejemplo que podríamos dar de esta primera función es dar una evaluación de Comitán de Domínguez Chiapas es de hacer una gráfica de las enfermedades que hay mas en un lugar en este caso sería el covid-19 en este caso lo que se haría es de unir enfermeros y doctores para elaborar carteles y poner en un lugar específico y otra de las cosas que también nos apoyaría serían las redes sociales

Es donde más los jóvenes de la edad de 13 a 25 años hay mas contacto en las redes sociales en ese caso se podrían poner imágenes de como lavarse las manos y como poner correctamente el cubrebocas e invitar a personas que no se han vacunado para que todo Comitán tenga menos contagios, en ese caso que ha bajado los contagios podríamos hacer encuestas de ¿cuántas personas viven en casa? ¿Cuántos se contagiaron de covid-19? Entonces así podríamos evaluar la población y no tendríamos otro rebrote de contagios.

2º vigilancia de la salud pública, investigación y control de riesgo y daño en salud pública.

Esta función considera el fortalecimiento de las capacidades de las institucionales y de conducción de las autoridades de salud para garantizar una adecuada vigilancia, control, gestión y respuestas de los riesgos de la salud incluyendo los brotes de las enfermedades transmisibles las emergencias y los factores de riesgo de las enfermedades no trasmisibles la salud mental, lesiones y entre otros temas. Es así como esta función está constituida por diferentes tipos de practicas cuyo eje en común reciben el procesamiento sistemático de información para la acción. En esto influye la vigilancia paremiológica de las enfermedades transmisibles y la vigilancia del ámbito de la salud publica para la toma de decisiones sobre medidas de prevención y control realización de la salud y así evitando los riesgos y daños o simplemente para recomendar acciones a promociones a la salud así mismo incluimos incluye la vigilancia de los determinantes de la salud en un territorio concreto bajo la responsabilidad del gobierno local fuertemente vinculada con practicas individuales y colectivas a la promoción a la salud desde una perspectiva intersectorial . también comprende la vigilancia ambiental de la salud comprometida con acciones de detección los actores, medios ambientales interfieren en la salud humana para proteger las medidas de prevención y control tiene un ámbito de aplicación de esta vigilancia en una respuesta de una emergencia como bien lo dice la respuesta de emergencia es la manera de actuar ante una catástrofe en este caso le pondré un ejemplo que les podría dar es del municipio de Comitán es un clima muy cálido y tropical y esto nos ocasiona un problema de dengue que se da en las temporadas de lluvia debido por el encharcamiento de agua al factor climatológico y diferentes situaciones en este deberemos de ocupar esta función para la vigilancia para ver como va evolucionando la esparció del dengue para controlar por el equipo de vectores y gestionar los recursos necesarios para poder controlar y atender personal necesitado y la respuesta a los riesgos para la salud, las maneras de acciones que vamos actuar siempre usando como fundamento de la vigilancia epidemiológica y hay que estar preparado ya que debido al fuerte calor que hay en esta región por lo regular los casos aumenta.

3º promoción de la salud.

Hace referencia a esta función pues a fomentar cambios en los modos de vida y las condiciones del entorno para así impulsar el desarrollo de la cultura de la salud así como fortalecer las alianzas intersectoriales con el fin de hacer más eficaces las acciones de promoción, evaluar el impacto de la salud de las políticas públicas a desarrollar acciones educativas y de comunicación social que van dirigidas a promover condiciones de modo de vida, comportamientos en ambientes saludables así como reorientar los servicios de salud con el fin de desarrollar unos modelos de atención que favorezcan la promoción de la salud y bueno en pocas palabras esto significa que la promoción de la salud va a informar, educar y hacer responsables de su propia salud a cada uno de los individuos esto es hacer que la gente invierta como tiempo como en ocasiones dinero en que en cuanto las actividades que realiza en cuanto lo que come y la actividad física que realiza.

Un ejemplo que haría en mi localidad pues sería que en mi localidad es que los habitantes se quejan mucha falta de los servicios, equipos de salud, medicamentos sin embargo la secretaria de la salud enviando personal capacitado para impartir talleres de diversos temas...como de violencia familiar, métodos anticonceptivos. Así como también envían caravanas con servicios de salud como Papanicolau, como colposcopia, mastografías y para los hombres vasectomías también y sin embargo a pesar de esta situación muchas de las personas ya sean mujeres o hombres no asisten por el miedo, dolor o incomodidad estos le pueden generar y tampoco asisten a los talleres por que mencionan que no tienen tiempo o no pueden presentar en esa hora por que no tienen tiempo o situaciones como estas, entonces es muy importante los integrantes de una comunidad pues puedan participar esta promoción de la salud por que de nada va a servir que envíen los servicios si la gente no puede aprovecharlos o tomarlos. Otro ejemplo que podría dar de la función es de que los parques recreativos están en malas condiciones y esto puede ocasionar malos entendidos por que pueden decir que solo lo utilizan para drogarse, para tomar o para dormir. Pero con los nuevos presidentes los remodelar los parques para que allá clases de basquetball, baile y futbol.

4º participación social y empoderamiento de los ciudadanos en la salud.

Es a través de la participación social en la salud las personas naturales y jurídicas , pueden participar a nivel ciudadano, comunitario, social e institucional. Participan con el fin de ejercer sus derechos y deberes, gestionar planes y programas también pueden planificar evaluar y dirigir su propio desarrollo en salud. A veces nos preguntamos ¿Cómo podría hacerlo? A través de mecanismos de participación que serían; asociaciones , consejos territoriales de seguridad social, comité de participación comunitaria, comités de ética hospitalaria y oficinas de atención al usuario. Diferentes conceptos de participación apuntan a diferencias entre las implicaciones políticas y los entendimientos y supuestos de diferentes actores sociales en sus interacciones con los servicios de salud. Estos diferentes conceptos deben tenerse en cuenta para realizar el vínculo entre la sociedad y los servicios de salud.

5º Desarrollo de políticas, planes y capacidad de gestión que apoyen los esfuerzos en salud pública y contribuyen a la rectoría sanitaria nacional.

Las políticas de la salud de las políticas publicas que intervienen en los problemas o necesidades de la población, las políticas de salud definen objetivos principios estrategias y reglas de decisiones para el gobierno y hay formas para definir políticas de la política de abraza, la línea de conductas, que afectan los sistemas y organizaciones servicios financieros. Misterios para fijar las prioridades en salud causas de muerte por carga de enfermedades por los años de discapacidad ajustando congruencias con los lineamientos y organización de las agencias y el marco legal de evidencia de disparidad en el acceso a los servicios de la salud de calidad numero relativo de personas afectada por una enfermedad o condición numero relativo de muertes causadas por una enfermedad o condición costo social y económico de la enfermedad necesidad de aquí para controlar la extensión de la enfermedad y reducir la vulnerabilidad humana

6º Regulación y fiscalización en salud pública.

Es por parte del gobierno para imponer posturas ante las organizaciones e individuos de manera que se proteja y promueva la salud y seguridad de la población para este propósito las funciones importantes en el sector salud es un instrumento para asegurar la equidad en la disposición de servicios y la protección de los pobres y mas vulnerables. La regulación en la salud es el medio para la regulación prescribe estándares requeridos para los servicios. La protección de la salud publica es uno de los argumentos por los cuales los derechos individuales se limitan a continuación se ilustran de una manera de la salud por varias áreas del sector de salud relacionados con el sistema de salud , servicios médicos , productos farmacéuticos relacionados con la salud publica regulación sanitaria o del ambiente seguridad en el transito del tabaquismo. Continuaremos hablando quienes son los actores principales en la relación con la regulación en salud el colabora con diversos responsables sociales como lideres cumplimientos de las funciones organizaciones profesionales en la regulación salvaguardando los derechos de sus miembros contribuyendo a la consolidación de ellos mismos o actuando con las organizaciones del consumidor impactando en el proceso de regulación en términos de servicios con razonables en términos y acceso de los servicios de salud.

7º Evaluación y promoción del acceso equitativo de la población a los servicios de la salud necesarios.

Es la necesidad de cada individuo por que todos tenemos las mismas necesidades conforme a las necesidades, por ejemplo, que cuando vamos a una consulta o algo con un medico si este servicio público. De nacional buena la promoción es de este como su nombre lo dice promover información sobre una salud sana, no tan solo a salud física, sino en todos los campos que nos que no se que tienen que ver con nuestras emociones es el derecho de todas las personas son un acceso equitativo que todos tengamos las mismas oportunidades y las mismas condiciones al obtener un servicio que no haya distinción social económica y que sea todo equitativo.

La evaluación de los servicios pues quiere decir que es lo que nosotros hacemos salir al servicio.

8° Desarrollo de recursos humanos y capacitación en salud pública.

Empezaremos hablando del análisis racional de la función, es difícil identificar los servicios que no son dependientes principalmente de la disponibilidad y funcionamientos de los recursos y por eso las decisiones y prácticas de las políticas relacionadas con los recursos humanos tienen un impacto significativo en la probabilidad de alcanzar, los objetivos de la salud de un país en consecuencia, esto genera la formulación e implementación efectiva de políticas y prácticas en RRHH una de las prácticas mas criticas del sector de la salud el análisis racional para que se integren en los siguientes argumentos uno lo salud relacionada con reducción de la mortalidad materna e infantil detección del progreso de VIH sida y otras enfermedades transmisibles son directamente dependientes, efectividad de estas intervenciones y servicios depende de la disponibilidad y un despliegue optimo del personal de la calidad de su entrenamiento y supervisión de los servicios necesarios medicina las vacunas y otros sistemas de información y motivación adecuada para proporcionar servicios de buena calidad en el lugar y momento que sea necesario el buen funcionamiento requiere del conocimiento, actitudes y practicas apropiadas los cuales presuponen un alineación adecuada de educación.

9° Garantía de calidad de los servicios de salud individual y colectivo.

Esta función son los problemas de las comunidad con esta función pues en primera mano ahora son lo de covid-19 los hospitales se ha visto que no han tenido insumos suficientes para dar una mejor atención a los pacientes y por que lo mejor el gobierno o la secretaria de salud no tiene tampoco los insumos necesarios para vuelo a todo el país es el primer lugar, se ha visto que para garantizar una calidad de vida, no es necesario que tengas muchos insumos , sino que necesitas realizar cambios en otros sistemas de prevención de servicios de salud y no necesariamente los recursos, como lo haría dicho, sino que también es. En las conductas de la calidad que te brindan un servidor publico en este caso los médicos enfermeras. Para poder garantizar eso, por eso se hacen estadísticas encuestas para poder ver

entre los pacientes los usuarios con sus empleados un mejor trato en el hospital por que se dice tiene los insumos pro no tienen un buen trato entonces tampoco te pueden garantizar una calidad de vida, por eso es tener una actividad entre sus dos tener insumos y tener una buena practica o tener insumos y tener una buena practica o tener un mejor servicio en cuanto a la interacción del médico y paciente.

10° Investigación, desarrollo e implementación de soluciones innovadoras en salud pública.

Es en el que se basa en la salud debe ser colectiva, tanto del estado como la sociedad civil, encaminada a proteger y mejorar la salud de las personas.

También supone una noción que va más allá de las intervenciones poblacionales o comunitarias e incluye una cierta responsabilidad de asegurar el acceso y la calidad de la atención de la salud. El continuo cambio e innovación, es decir, donde se ven reflejados todos los esfuerzos de investigación aplicada y científicas formal, ayudan a la implementación de estrategias para mejorar sus servicios y la toma de nuevas decisiones. Una de sus ejecuciones y desarrollo de soluciones innovadoras en la materia cuyo impacto pueda ser medio y evaluado por diferentes entidades. Las investigaciones e instituciones académicas ayudan a realizar oportunamente estudios que apoyen la toma de decisiones de las autoridades sanitarias en todos sus niveles.

11° reducción de impacto de emergencia y desastres de salud.

Una de las experiencias que adquirido el sector de salud en la atención de desastres y urgencias epidemiológicas ha demostrado la importancia de contar con personal de campo que detecta y control oportunamente cualquier tipo de riesgos que pueden ocasionar daños a la salud en la población para integrar estas brigadas. Se requiere del personal multidisciplinario médicos enfermeros, promotores y polivalentes para que tienen sus acciones mas ala de la atención medica y que sea utilizados en la vigilancia epidemiológicas, así como en las Acciones de prevención y control con la administración de tratamiento obtención de muestras humanas y ambientales y de promoción de la salud saneamientos

básicos y vigilancia de la calidad del agua con la cual se limita la presencia de caso de brotes de enfermedades infecciosas.

Conclusión

Aprendimos cada una de las funciones como se utilizan en la vida cotidiana, como se estructura cada una de ellas en y bien sabemos que son las capacidades de las autoridades de la salud, a todos los niveles de institucionales y junto con la sociedad civil que nos ayuda a fortalecer los sistemas de salud, se valora la importancia de las funciones de salud publica no solo a nivel internacional sino a nivel local, regional y nacional para contar con ámbitos seguros y saludables para todo la población.

Bibliografía

- **Mauricio Hernández Ávila, Eduardo Lazcano Ponce. Salud Publica Teoría y Practica (2013). Manuel Moderno.**